

nado esta obra que será sin duda punto de referencia para todos, pues rescata en parte una de estas figuras señeras que han dejado tras de sí un surco profundo en la Iglesia. En 1985 el Instituto de los Hermanos de las Escuelas Cristianas contaban con cerca de 9.000 Hermanos, de los cuales casi 1.500 trabajaban en España en las 162 comunidades y 127 centros educativos.

San Juan Bautista De La Salle fue proclamado por Pío XII en 1950 patrono de todos los educadores, y es figura clave para entender la valiosísima aportación —tantas veces silenciada— que los hijos de la Iglesia han dado a la educación en los últimos siglos.

J. Pujol

Carlos ROS, *Los Arzobispos de Sevilla*, Edición del Autor, Sevilla 1986, 350 pp., 16 x 23.

Si no hemos contado mal, la sede hispalense estuvo gobernada, desde el siglo III hasta la actualidad, por seis obispos, 116 arzobispos y 39 obispos auxiliares. De ellos 34 se vieron adornados con la púrpura cardenalicia. Once pertenecieron a órdenes religiosos: cinco a la orden de Predicadores, tres a la orden franciscana y uno a las órdenes agustiniana, jerónima y carmelita. Trazar la biografía de todos ellos en 350 páginas, no era tarea del todo fácil. Hay que reconocer que el autor ha salido airoso. Su obra no es fruto de investigaciones personales en los archivos, sino de síntesis, sin notas al pie de página, basada en una amplia bibliografía y en una docena de manuscritos. Generalmente está bien informado. Su estilo es ágil, sugestivo, casi periodístico. Acompañan al texto numerosas ilustraciones (retratos, sepulcros, miniaturas, monumentos, planos).

Entre los personajes biografiados figuran los hermanos San Leandro y San Isidoro, Diego de Anaya y Maldo-

nado, Juan Cervantes, Pedro González de Mendoza, Rodrigo de Borja, fray Diego de Deza, Antonio Despuig y Dameto, Joaquín Lluch y Garriga, fray Ceferino González, Bienvenido Monzón, Eustaquio Ilundain, Pedro Segura y José María Bueno Monreal, y entre los obispos auxiliares, José María Cirarda y Lachiondo, y Antonio Montero Moreno.

La obra aporta pocos datos sobre la diócesis y la iglesia sevillanas, porque el autor está preparando una *Historia de la Iglesia de Sevilla*. Los *Arzobispos de Sevilla* serán leídos con provecho, no sólo por el gran público, al que primordialmente van destinados, sino también por el investigador que quiera obtener una primera información rápida sobre cualquiera de los titulares de la sede hispalense, en otro tiempo la segunda de España.

J. Goñi Gaztambide

Joan BADA, *L'Església de Barcelona en la crisi de l'Antic Règim (1808-1833)*, Editorial Herder («Col·lecció Sant Pacià», 35), Barcelona 1986, 687 pp., 15,5 x 22.

Joan Bada i Elias, Profesor ordinario en la Facultat de Teologia de Catalunya, y en la de Historia de la Universidad de Barcelona, se sitúa con esta Tesis doctoral (premio extraordinario 1983-84) en la perspectiva adecuada para salir de una historia eclesiástica excesivamente jurídica o política a la que estamos acostumbrados.

El A. nos ofrece en ella una visión amplia de la vida religiosa barcelonesa en cinco capítulos: Obispo, Iglesia, comportamiento de los eclesiásticos, vida religiosa e instituciones. Vale la pena destacar la novedad del cap. II, sobre la estructura de la iglesia diocesana, clero y religiosos, y el IV, con sustanciosos datos sobre misiones populares, ascendente entre el pueblo de los eclesiásticos, moralidad popular, etc.

El vol. se cierra con un amplísimo apéndice documental (pp. 433-667). Incluye interesantes relaciones onomásticas, como la de eclesiásticos franceses residentes en Barcelona en 1793. Son 221 clérigos, que por los apellidos —Viader, Coronat, Puig, Roig—, supongo serían de diócesis francesas de lengua catalana, fenómeno similar al que he podido conocer en la zona vasco-parlante en el mismo período. Interesante también la relación de libros prohibidos en 1807, entre los que he encontrado sólo 4 en catalán. El resto en castellano o en francés. En total, 73 documentos en el apéndice con útiles datos, que creo que lo serían aún más si se estructurasen por capítulos o haciendo referencia al texto de la tesis, como apoyatura o ampliación del mismo.

También echo en falta, aunque el coste es siempre una limitación editorial que disculpa tales ausencias, cuadros, mapas —se incluye en un sobre aparte uno de la diócesis— y gráficos, que explicitarían el rico contenido de este interesante trabajo del Prof. Bada. «Benvingut», pues, este libro, que creo que está en la línea que ha de seguirse —¡cuántas monografías diocesanas nos falta aún!— para conocer nuestra real historia religiosa.

A. Pazos

Carmelo Amedeo NASELLI, *La soppressione napoleonica delle corporazioni religiose. Contributo alla storia religiosa del primo ottocento italiano (1808-1814)*, Università Gregoriana Editrice, («Miscellanea Historiae Pontificiae», 52), Roma 1986, 309 pp., 17 x 24.

El P. Naselli, conocido por sus trabajos de historia y espiritualidad pasionista, nos ofrece una contribución a la historia religiosa con este volumen. Aunque lo inició con el estudio —ya publicado— de la supresión de los pasionistas en Italia, pronto apreció el

A. las repercusiones de semejante medida sobre la vida religiosa: «la quasi distruzione degli Ordini religiosi (...) rappresenta un fatto unico nella storia politico-religiosa d'Europa dopo la riforma protestante» (p. 1). Si a ello añadimos el parco estudio de fenómeno en la historiografía tradicional y aún reciente, la conveniencia de un trabajo como el que comentamos se convierte en una necesidad.

El A. articula el estudio en cuatro partes: Supresión de las órdenes, resistencia eclesiástica, deportación de los resistentes y fin de la dominación napoleónica. Se centra en los Estados Pontificios, en los que tales medidas resultaban especialmente revolucionarias, y en los que la resistencia fue también más enérgica y amplia.

Las últimas cien páginas recogen un amplio apéndice documental, perfectamente relacionado con el texto, que remite constantemente a los documentos del apéndice. Me parece una fórmula realmente feliz, para que los apéndices dejen de ser un adorno y se integren en el cuerpo de la obra. Únicamente sería de desear que las remisiones se hiciesen a la página en la que está el documento y no al orden que ocupa dentro de la estructura del apéndice. Un trabajo excelentemente documentado —baste decir que para la bibliografía difícil de encontrar se indica la biblioteca que la posee— que creo cumple plenamente la esperanza que el A. manifiesta en la introducción de «che questa nostra fatica non sia vana».

A. Pazos

Francisco CANALS VIDAL, *Cristianismo y Revolución. Los orígenes románticos del cristianismo de izquierdas*, 2ª ed., Speiro, Madrid 1986, 212 pp., 12 x 17.

El libro del Prof. Francisco Canals Vidal que ahora reedita Speiro fue